

José de Viera y Clavijo: religión y cultura, fe y razón (III)

Viera en Madrid: preceptor, viajes a España y Europa,
Historia de Canarias, Predicador, Académico: 1770-1784

En 1770, Viera y Clavijo decide trasladarse a Madrid con el objetivo de escribir la *Historia de Canarias* y ampliar sus horizontes en el conocimiento de España y Europa. Consiguió un empleo en la Casa del Marqués de Santa Cruz, como educador de su hijo «El Marquesito». Con ésta y otras familias de la nobleza viajó por España y Europa en diversos años. Destacamos el viaje a Roma en 1780, siendo recibido en dos audiencias por el papa Pío VI. El papa le concedió el privilegio de leer y adquirir libros prohibidos «sin excepción ninguna de obras ni de materias», entre ellas la *Enciclopedia Francesa*, que en su testamento donó a la Biblioteca del Cabildo de Canarias.

Julio Sánchez

Tuvo acceso también al archivo secreto del Vaticano y consiguió «bulas, breves letras apostólicas y noticias pertenecientes a las antigüedades eclesiásticas de las Canarias, durante el siglo XV, de la que apenas había memoria en este país», que el propio Viera llama «Quince Monumentos». Estos se conservan en el archivo de la catedral de Santa Ana. Hay que resaltar que el presbítero José de Viera y Clavijo, a pesar de los trajines de los viajes, procuró celebrar diariamente la Misa, como él mismo anota en sus crónicas de viajes. La experiencia de estos viajes dejó profunda huella en Viera, que escribió: «No hay vida como la del viajante. Mi destino es ver el mundo y saber en qué mundo vivimos».

Conservamos y hemos publicado algunos sermones que predicó en la Corte:

. Sermón de la Transfiguración del Señor. Oratorio del Caballero de Gracias. 20 de febrero de 1780.

. Sermón del Jueves de la cuarta semana de Cuaresma o de Pasión. Real Convento de la Encarnación de las agustinas recoletas. 21 de marzo de 1782.

. Sermón predicado al Consejo Real y Supremo de Hacienda. Iglesia de San Cayetano. Viernes de la Semana de Pasión. 11 de abril de 1783.

. Sermón de la Infraoctava del Corpus. Probablemente predicado en el convento de La Encarnación. 23 de junio de 1783.

El sermón más comprometido e impactante es, sin duda, el predicado al Real Consejo de Hacienda. Insiste Viera en que los miembros del Consejo ejerzan su responsabilidad con honradez y moralidad, de acuerdo con la religión que profesan. Este sermón tiene en nuestros tiempos plena actualidad. Transcribimos el párrafo siguiente:

«Echad los ojos sobre el teatro de este mundo y ¿qué veréis? Que todo es representación y nada realidad. Muchos empleos ocupados en la apariencia, pero en rigor todos vacantes; muchos ciudadanos, pero pocos patriotas; muchos poderosos del siglo, mirando su elevación como un privilegio de no tener nada que hacer; muchos

ilustres viciosos, siempre en movimiento y siempre desocupados; siempre haciéndose importantes y siempre inútiles; muchas piedras que desprendidas del cuerpo del edificio, del cual derivan ser la fuerza y el adorno, andan rodando por las plazas y que en lugar de ser la edificación del público son el tropiezo y el escándalo».

La *Historia de Canarias* consta de cuatro tomos. Los tres primeros se publicaron en 1776. El cuarto, relativo a la *Historia de la Iglesia en Canarias*, se publicó, en 1783, cuando ya había sido nombrado Arcediano de Fuerteventura de la catedral de Canarias. Esta obra magna le valió el nombramiento de académico de la Real Academia de Historia.

También escribió en Madrid *El Hierotheo*, su única obra de carácter teológico-sacramental, que se publicó en 1779. Su objetivo es dignificar el Presbiterado y acabar con su degradación mediante la eliminación de la desidia, la ignorancia y la pobreza de los ordenados. Anteriormente, en La Laguna había traducido y publicado el tratado *Doctrina Cristiana y ortodoxa*, del teólogo francés Dupin. En el «Prólogo», Viera expone que con la publicación de dicha obra se consiga que en los centros de formación católica se enseñe la verdadera teología eclesiástica o nueva Escolástica y superar los estudios atrasados y pésimos de la vieja Escolástica.

(Continuará: Viera y Clavijo en Gran Canaria)

